

Pédiatres du Monde

Lettre d'information

Septembre 2024



Bonjour à tous,

Avec cette lettre de rentrée, nous avons souhaité mettre l'accent sur les enfants en situation de précarité.

Claude Valentin nous interroge sur l'action humanitaire, et son utilité, en réponse à une précarité grandissante et fait ainsi écho à la raison d'être de Pédiatres du Monde qui est d'accompagner l'amélioration de la santé de ces enfants précaires et vulnérables au travers de l'ensemble de nos missions, à l'étranger, et en France.

Localement, en France, nous apportons soins et vaccinations aux enfants Roms, migrants, en situation de rue, sur plusieurs sites en France : Lille, Paris, Ivry sur Seine, Nantes et avec cette rentrée Lyon.

Nous avons choisi de vous présenter la mission de Pédiatres du Monde au sein du Centre d'Hébergement d'Urgence Migrants d'Ivry sur Seine, modèle d'une prise en charge globale de la personne accueillie.

Et comme, à chaque fois, nos actualités, les récentes missions en Asie, les prochains événements, ...

Et toujours l'appel à votre générosité, en soutien à nos actions. Merci

Bonne lecture

Amicalement,
Chantal KARILA

Présidente de Pédiatres du Monde

M I S S I O N S

BRÈVES

Cambodge - juin/juillet 2024

Province de Bantaey Meanchay. Mission avec Manon, Diane et Hélène, pédiatres, Maroussia puéricultrice et Geneviève infirmière.



- Les hôpitaux de Mongkul Borey et Preah Net Preah ont été entièrement rénovés par des fonds d'une association américaine. Ce nouvel environnement de soins a remotivé l'ensemble des soignants, et nous avons constaté beaucoup de progrès dans la tenue des dossiers, la prise en charge des bébés, la photothérapie et la réanimation, sujets sur lesquels nous les avons accompagnés lors de nos précédentes missions.

Une première **journée de formation** commune a pu être organisée à l'hôpital de Mongkul Borey **entre les services de néonatalogie et la maternité**, de bon augure pour la poursuite d'une bonne collaboration entre les 2 équipes.

- **Éducation Pour la Santé** dans les écoles sur l'hygiène bucco-dentaire. Impression très positive, **le nombre de caries par enfant a globalement diminué**. Nous avons insisté, avec l'appui du comité des parents, pour que le lavage des dents se fasse quotidiennement et qu'il soit étendu à toutes les classes de l'école. Les écoles sont propres et les marchands vendent moins de sucreries.

- **Bravo à l'ONG lilloise "La Goutte d'Eau"** pour son investissement ! Six étudiants en médecine sont venus aider à remettre à neuf le centre de santé de Kauk Key, aidés de 4 jeunes pharmaciennes cambodgiennes.



Laos - juillet 2024

Hôpital communautaire de Pakbeng - Mission avec Nadia, Vaité, Chantal, pédiatres et Flora infirmière.

Ce programme vise à la fois à **améliorer l'environnement des soins** et à **renforcer les compétences des soignants** dans la prise en charge des enfants malades.



L'évaluation à 2 ans du programme, a permis de noter que :

- En consultation, les examens cliniques des enfants sont maintenant complets
- Les échanges professionnels et amicaux se sont équilibrés entre les équipes françaises et lao, témoins de notre meilleure intégration à l'hôpital
- Les cours sont beaucoup plus interactifs, et l'arrivée récente d'une **nouvelle interprète, le Dr Viengkham**, médecin en activité à Vientiane, y est pour beaucoup!

Les travaux de construction du bâtiment des urgences vont démarrer à l'automne, et **nos prochaines formations seront axées sur l'accueil des enfants en situation d'urgence.**



Lyon - Projet pour la rentrée 2024

Un projet en partenariat avec le Foyer Notre-Dame des Sans Abri devrait démarrer en septembre 2024. Pédiatres du Monde interviendra pour des **consultations pédiatriques** auprès des enfants présents dans les accueils de jour.

Vous êtes pédiatres et vous seriez intéressés pour rejoindre cette équipe, n'hésitez pas à nous écrire [via notre formulaire de contact](#).

FOCUS MISSION - FRANCE

Centre d'Hébergement d'Urgence des Migrants d'Ivry / Seine

Le CHUM d'Ivry sur Seine est ouvert depuis 2017. Créé par Emmaüs Solidarité, il **accueille les familles primo-arrivantes en France** et sans solution d'hébergement. Les familles sont hébergées temporairement en attendant un hébergement définitif, le plus souvent en province.

3 à 400 personnes sont hébergées, nourries, logées, essentiellement des familles, quelques femmes seules. Dans l'enceinte du centre, une école gérée par l'Education Nationale permet de scolariser les enfants de plus de 6 ans.

La particularité de ce centre est de disposer d'un **pôle santé** géré par le Samusocial de Paris qui assure une permanence de soin grâce à un personnel salarié (infirmières, puéricultrice, médecin généraliste, PMI hors les murs, antenne psychiatrique) et à des bénévoles (pédiatres, gynécologues, psychomotriciennes, psychologues).



Des interprètes sont présents pour toutes les consultations (arabe, dari, pachto) ou peuvent être joints par téléphone.

Les familles viennent surtout d'Afghanistan ou d'Afrique subsaharienne, mais aussi des pays de l'Est (Géorgie, Ukraine). Elles ont parfois résidé dans d'autres pays européens où leur demande d'asile a été refusée.

Les missions de Pédiatres du Monde au CHUM

Pédiatres du Monde assure 2 vacations par semaine, avec une quinzaine de pédiatres qui se relaient bénévolement pour les consultations.

8 à 12 enfants sont vus à chaque vacation, pour des consultations de dépistages ou de soins. Les enfants malades sont vus en priorité. Plus de 550 enfants sont examinés chaque année, soit 75% des enfants accueillis au CHUM.



Les consultations

Les nouveau-nés et les bébés de moins d'un an sont vus systématiquement. La plupart des femmes enceintes de plus de 7 mois restent au CHUM jusqu'à la naissance, puis au moins 2 mois après l'accouchement.

Beaucoup de femmes sont déprimées. Elles ont eu un parcours migratoire difficile, en particulier celles qui ont traversé l'Afrique et séjourné en Libye. Elles sont souvent seules et beaucoup d'entre elles ont dû laisser des enfants au pays. Beaucoup de femmes africaines ont perdu un enfant dans des circonstances difficiles à préciser. Elles viennent souvent avec des filles car elles redoutent l'excision. Elles ne sont pas prêtes à parler de leur histoire à leurs enfants et les secrets sont enfouis. L'aide des psychologues du pôle santé est importante.

Les vaccinations : souvent les parents ne savent pas quels vaccins ont déjà été faits à leur enfant, soit dans le pays d'origine, soit dans les pays traversés. Nous réalisons le rattrapage vaccinal. Nous n'avons jamais eu de refus de vaccination.

Les soins courants : des médicaments sont disponibles permettant de soigner sur place les pathologies d'urgence banales (ORL, digestives, cutanées, petits traumatismes...).

Les pathologies complexes sont dirigées vers les PASS (Permanence d'Accès aux Soins de Santé) hospitalières pédiatriques, mais les PASS sont de moins en moins nombreuses et de plus en plus débordées.

Les urgences sont dirigées vers les urgences hospitalières.

Une attention particulière est apportée aux difficultés psychologiques des mères, des enfants et des adolescents qui sont adressés aux psychiatres et aux psychologues du CHUM. S'il existe une vraie solidarité familiale, nous nous heurtons toutefois très vite au malaise actuel de la psychiatrie en France.

Les pathologies dentaires et ophtalmologiques sont difficilement prises en charge.

En conclusion

Le CHUM d'Ivry sur Seine, avec son pôle santé est un bon **modèle de prise en charge globale des familles migrantes**. L'avenir du CHUM reste cependant incertain. Pour l'instant, il est maintenu d'année en année.

Même si pour les pédiatres présents, il est parfois frustrant de ne pas pouvoir faire le suivi des enfants qui quittent rapidement le centre, nous pouvons cependant être fiers du travail accompli et des soins apportés, notamment avec les vaccinations.



SI ON EN PARLAIT ?

AGIR ICI, AGIR AILLEURS

Claude VALENTIN



Une action menée en dehors de la France est qualifiée d'humanitaire. En France, on parlera plutôt d'action sociale. Simple différence de lieu, de gravité, de priorité ? Pour nous, la vraie question n'est pas là mais plutôt de savoir où nos actions peuvent être utiles.

On ne peut nier que le quotidien du pauvre en Asie et en Afrique n'est pas le même que celui du pauvre en France mais ici comme ailleurs, la précarité est omniprésente. Et dérangeante. Et culpabilisante.

L'État a la responsabilité de prévenir la pauvreté et la précarité. En France des initiatives positives d'accès aux soins de santé (PASS) ont été créées par des médecins sur tout le territoire en 1998, suivies de la Couverture Maladie Universelle (CMU) et de l'Aide Médicale d'État (AME) en 1999.

Les ONG ont également un rôle crucial à jouer auprès des personnes les plus vulnérables. Certaines ONG françaises, spécialisées dans le domaine médical, ont ressenti la nécessité de s'impliquer auprès des sans-abris, des Roms, des travailleuses du sexe, des toxicomanes et des populations migrantes en grande précarité. Médecins du Monde s'est investi dès 1986. **Notre ONG, Pédiatres du Monde**, travaille avec les enfants Roms et migrants à Lille, depuis 2010, à Ivry-sur-Seine depuis 2017 et à Paris à l'Espace Solidarité Insertion Familles - Bonne Nouvelle (familles avec enfants en situation de rue) en partenariat avec le Centre d'Action Sociale Protestant (CASP) depuis 2021. On peut aussi citer la Croix Rouge, Emmaüs ... On ne peut toutes les citer mais elles sont nombreuses.

La question de savoir si nous sommes plus utiles ici qu'ailleurs, est complexe. Pour les migrants que nous rencontrons ici, en France, nous sommes convaincus que ceux qui sont partis l'ont fait plus par nécessité que par choix. Et nous, pédiatres, pensons que leurs enfants ne doivent pas en payer le prix fort.

Telle est la position éthique prise par Diogène le Cynique (413-323 av. J.-C.) qui fut le premier à se déclarer « **natif d'un lieu tout en étant citoyen du monde** », en réponse à Alexandre le Grand qui lui demandait de quelle cité il était originaire.

Cette vision universelle et cette appartenance à l'humanité au-delà des frontières géographiques et politiques sont en accord avec notre revendication de « **penser global et d'agir local** ».

APPELS A
CANDIDATURES

Candidatez pour partir en mission avec Pédiatres du Monde

Aujourd'hui nous intervenons dans 8 pays, auprès de partenaires locaux, œuvrant tous pour le bien être des enfants. Pour ce faire, nous sommes toujours à la recherche de missionnés, qui seraient intéressés pour partir en missions à nos côtés.

Bénin, Guinée, Moldavie, Maroc, Laos, Cambodge, Djibouti, France : depuis plus de 20 ans, de nombreux professionnels de santé, ont répondu présents à nos programmes.

Que vous soyez pédiatre, infirmière, puéricultrice, sage-femme, dentiste, psychomotricien, pharmacien, kiné... envoyez nous votre candidature!

Pour les missions à venir, les appels à candidatures seront déposés sur votre espace adhérents et sur nos réseaux sociaux, pensez à vous abonner à nos différentes pages LinkedIn, Facebook, Instagram.

Envoyez votre candidature avec CV et lettre de motivation à
pediatresdumonde@pdmo.org



Au profit de
pédiatres
DU MONDE

CONCERT GOSPEL
Ensemble vocal Palomenia

Samedi 28 septembre 2024
20h15 Salle de l'Orangerie à Eaubonne (95)

TARIFS
12€ tarif adulte
Gratuit moins de 12 ans

CONTACT
pediatr.esdumonde@pdmo.org
Tel. 06 69 42 14 72

Je réserve ma place en ligne

Samedi 28 septembre 2024
Salle de l'Orangerie
95600 Eaubonne

avec le soutien de la mairie d'Eaubonne

CONCERT GOSPEL

Ensemble vocal Palomenia

Samedi 28 septembre

20h15

Salle de l'Orangerie

Eaubonne (95)

Je prends ma place



PIÈCE DE THÉÂTRE

"L'instant précis où Monet

entre dans l'atelier"

Jean Philippe Toussaint

Mercredi 06 novembre

20h30

Espace Guillaume le Conquérant

Bois Guillaume (76230)

Entrée sur place

Renouvelez votre adhésion !

En cette rentrée, nous vous invitons à renouveler votre adhésion pour l'année 2024,
si vous ne l'avez pas déjà fait !

Un grand MERCI pour votre adhésion et pour votre soutien.

Ensemble, aux côtés des enfants ♥

J'adhère en 2024 !

*Votre adhésion est déductible d'impôts à hauteur de 66% selon la loi en vigueur.

Faites un don à Pédiatres du Monde !



Découvrez notre boutique en ligne !





Vous y trouverez de nombreux objets aux couleurs de Pédiatres du Monde : bouteilles isothermes, t-shirts de sport, livres, éco-cups...

Qu'attendez vous pour commander votre article préféré ? 🍷

SOUTENEZ PÉDIATRES DU MONDE 🌐

👉 Votre soutien commence par un clic !

Suivez nous sur les réseaux sociaux

www.pediatres-du-monde.org

JE DONNE

J'ADHÈRE

Cet email a été envoyé à @, cliquez ici pour vous désabonner.

19 rue Massenet 92310 SEVRES FR